

## La evolución escolar

Oficialmente continúa en España la escuela católica, la escuela que tiene el deber de ser informada por la religión del Estado, pero realmente ¿qué ocurre?

Que los Normales, donde los forman, el ambiente anticristiano que difunde la Prensa impía, la misma tendencia anticlerical del Gobierno que padecemos, todo conspira á que los maestros y maestras que no creen, se anticipen á la legalidad que se intenta, y consideren como letra muerta todas las disposiciones legales vigentes, comenzando por la Constitución del Estado, que les obliga á imprimir á sus establecimientos de enseñanza el sello católico.

Con procaacidad tal, que se encaran con los padres de familia, con las Juntas locales de Instrucción primaria, con los Párrocos y, en una palabra, con cuantos les recuerdan su deber escolar religioso, y afirman que no tienen ya la obligación de enseñar á los niños el Catecismo de la Doctrina cristiana, ni el de inspirar sus otras enseñanzas en los dogmas católicos.

Caminamos, pues, á la laicización de la escuela, y perdónese me la palabreja, á pasos de gigante. De hecho la escuela primaria española, con excepciones honoríficas, está secularizada por los maestros mismos que se arrojaron á los proyectos del Gobierno anticlerical y á las disposiciones legales.

Y lo más chusco del caso es que esos pedagogos á modo de usanza, que se tienen por pezos de ciencia porque todo conspira á que así lo crean, comenzando por esos disparatados planes de enseñanza que en un par de cursos les hacen examinarse de quince ó veinte asignaturas, con lo que tienen ya motivo sobrado para no conocer ninguna ni aun por el forro, y siguiendo por la adulación constante de la Prensa secular, que suele poner á los maestros á rosos y vellosos sobre los cuernos de la luna, como si á ellos estuviese vinculada la regeneración social, terminan por creérselo y dogmatizan ante sus discípulos y los que no lo son, como no lo habían doctores de la misma Sorbona parisiense.

Hasta hace pocos años las asignaturas más importantes de la instrucción primaria eran el Catecismo y la Historia Sagrada, en los pueblos pequeños los maestros en persona conducían á sus discípulos en días de precepto, á la iglesia parroquial, por la mañana á Misas mayor y por la tarde á Vísperas y al Rosario, y el Cura párroco era presidente de la Junta local de Instrucción primaria, preparando á los niños, de acuerdo con los maestros, para la primera Comunión.

Todo ha cambiado radicalmente, no porque tengamos leyes nuevas, sino porque el espíritu oficial alienta y hace aplaudir el cambio, y las reclamaciones contra estas infracciones legales, no merecen de los Poderes públicos más que desprecios y carceles.

De donde que los maestros sectarios é impíos se crezcan, se burlen de los Párrocos y de las Juntas locales católicas, y aprovechen cuantas oportunidades les ofrece el ambiente social para desecristianizar á sus discípulos inocentes.

La secularización es el ideal supremo de los modernistas, secularización que no consiste tanto en la supremacía del Poder civil, como ellos pretexían, supremacía que nadie ataca, cuánto en desterrar á Cristo y su espíritu de las sociedades, no queriendo que la Iglesia intervenga ni en los nacimientos, ni en los matrimonios, ni en las familias, ni en los entierros, ni en la enseñanza, ni

en nada. Se renueva el grito judío: no queremos que reine sobre nosotros, y para los radicales no hay otro problema, ni otra civilización, ni otra ciencia. Por todo pasan, á todo acceden y todo les parece archisuperior si concluyen con la Iglesia católica, que es su pesadilla. Todo lo demás les es indiferente. Y todo esto y nada más entraña el concepto y la palabra *secularización*.

Tan es así lo que afirmo, que me han referido de un maestro nutrido sin duda en el espíritu de la escuela moderna ferrerriana, que en sus paseos escolares con sus discípulos, no los da lecciones prácticas de Botánica, ni de Mineralogía, que por otra parte tampoco sabe, sino que se entretiene zahiriendo y ridiculizando groseramente los dogmas católicos en é-tos ó parecidos términos.

Cierto juves por la tarde, la emprendió en medio del campo con la resurrección de la carne y les decía á sus niños:

—Todo eso son mentiras y burradas de los curas. El hombre muere, lo entierran, se pudre, se descompone y fertiliza la tierra como el mejor guano, la carne humana se convierte en yerba, se la comen los barros, por ejemplo, engordan, viven más ó menos años, se mueren y se pudren también lo mismo que el hombre, para convertirse lo mismo en yerba que se comen otros, y todo sale, y todo vuelve á la tierra: nadie resucita, eso de la resurrección de la carne es mentira y una burrada de los curas.

En el auditorio había de todo: unos niños entendían algo, otros nada, éstos picareantemente se reían del Cura sin tenerlo delante, y aquel con ojos maleantes comentaba las palabras del sabihondo maestro evolucionista diciendo:

—Ya me paicía á mi que engañaba el señor Cura cuando nos *perdicaba* que resucitaríamos todos en el día del juicio con esta *mesma* carne mortal que tenemos ahora. Pues si yo vi huesos en el cementerio cuando enterraron á mi *agüelo*, y no tenían ya ni pizca de carne.

El maestro, en vez de corregir al niño enseñándole á pronunciar *parecía, predicaba, misma y abuelo* abrazó al muchacho, por haber aprendido tan pronto la profunda lección evolucionista, lo cual no fué óbice para que otro alumno de los mayores dijese:

—Pues yo no veo en ello dificultad alguna.

—Cómo no, muchacho, ¿tu has visto que algún muerto resucite?

—Yo no, pero otros lo han visto, siempre que Dios ha querido hacer ese milagro.

—Recien muerto el hombre, bueno; pero dentro de miles de años cuando todos los cuerpos se hayan disuelto y estén sus partes mezcladas y confundidas en otras mil cosas, ¿cómo?

—Dispense usted, señor maestro, yo no sé cómo, pero tampoco sabemos cómo Dios crea las cosas de la nada, y esto es para mí más difícil que resucitar muertos y que juntar las partes dispersas.

El maestro hubiese salido del apuro negando la existencia de Dios ó su omnipotencia infinita, pero por miedo á que le llamaran *ateo* y aun lo denunciasen como tal los muchachos, prefirió reprender al chico.

—Lo que eres tu un vanidoso y un clerical de tomo y lomo, que no debías venir á las excursiones escolares para no sacar de ellas ningún provecho.

Para muestra basta un botón y de este corte se encuentran desgraciadamente no pocos maestros al frente de las escuelas de los pueblos, que escuc-

dalizan á los pobres niños y llenan sus tierras inteligencias de dudas y rebeldías.

Por tales derrotos y con maestros como el di mi anecdota, la escuela primaria española está lenta pero seguramente evolucionando, no hacia la neutralidad como se nos pide, sino hacia la secularización ó mejor dicho hacia el laicismo anticristiano, que se reduce á arrancar el Crucifijo de la escuela y con él sus dogmas, su culto y su moral. Y esta peste de instrucción oficial, tolerada y aun protegida en no pocas escuelas, es más difícil de contrarrestar que las Asambleas de la enseñanza y aun la legislación escolar laica, que tal vez no dé la batalla en el Parlamento sino después de haber triunfado de hecho en las aulas.

El jacobinismo francés infiltrándose en nuestras costumbres y apoderándose poco á poco de nuestra sociedad, es cien veces más peligroso para España que las dificultades que nos suscitan en Marruecos, porque allí se trata de la conquista de las almas, y aquí de territorios morunos erizados de dificultades y contenciosos que probablemente no ofrecerán nunca compensación material proporcionada á nuestros gastos y sacrificios.

MANUEL POLO Y PEYROLON  
Gea de Albarracín, 9 de Julio de 1911.

## Políticas

**Varias**

—Según el semanario *España*, órgano de la Juventud Conservadora de Madrid, parece que en Octubre próximo dicha Agrupación emprenderá una campaña de propaganda por Cataluña bajo la dirección del ex-ministro señor Gonzalez Basada.

Coincidiendo con lo expuesto, llegan á nosotros noticias fidedignas de que se llevan á talentados los trabajos para la organización en esta capital de una Juventud Católica-Conservadora.

—Ha producido muy buen efecto en Olot el acuerdo de aquel Ayuntamiento adhiriéndose al acuerdo de la Diputación provincial de Barcelona referente á la Mancomunidad catalana.

—El Ayuntamiento de Palafrugell acordó felicitar á la Diputación de Gerona por su acuerdo también respecto la Mancomunidad.

—Se afirma en determinados centros políticos que el señor Canalejas se propone aplazar las elecciones municipales que deberían celebrarse en Noviembre próximo.

—El próximo domingo se celebrará en Barcelona un mitin de conjunción republicano-socialista, para protestar de la intervención armada de España en Marruecos. Tendrá lugar en el Frontón Condal á las once de la mañana.

Asistirán al mismo Salvatella, Pablo Iglesias, Azcárate y algunos otros significados republicanos.

—Anteayer pasó por esta capital en dirección á París y Suiza el alcalde de Santa Cruz de Tenerife, don Juan Martínez Dehesa, que procedente de Madrid, ha pasado unos días en Barcelona.

—Encuétrase veraneando en Vichy el conde de Romanones, acompañado del senador señor Forgas. Se hospedan en el Hotel du Parc.

—Le Temps dice que el estado de las negociaciones franco-alemanas acerca de la embajada francesa en Berlín ha dado detalles verbales, puede resumirse así: el embajador de Francia no ha ocultado al ministro alemán el sentimiento que inspiraba la demostración naval de Agadir; el ministro alemán, por su parte, tampoco ha ocultado al embajador francés el sentimiento que causábele la pobreza de los resultados que ha dado la colaboración de Francia y Alemania, decidida por el acuerdo de 1909. El embajador de Francia ha hecho notar sin estrar en discusiones acerca de lo calificado por su interlocutor de negligencia, que las negociaciones comenzadas jamás habían sido interrumpidas y que era fácil proce-

guirlas, á lo que el ministro alemán se ha mostrado dispuesto. La nueva entrevista será pues *duradera*, y ambos interlocutores han quedado en el terreno del acuerdo de 1909 sin comenzar todavía el examen de las nuevas circunstancias que se han producido en Marruecos, que deberán ser examinadas de conformidad con aquel acuerdo.

—El ministro de Méjico en Madrid ha recibido de su gobierno el siguiente telegrama:

«La situación del país mejora. Avanza el licenciamiento de fuerzas revolucionarias y se espera que terminará pronto. El estado económico es excelente, como lo demuestra el aumento de las reservas en Tesorería, que sumaban 62 millones al inaugurarse el gobierno interino, y ascienden ahora á 83 millones.»

## DE AQUI

**PREDICAR EN DESIERTO SERMÓN PERDIDO.**

Este refranajo repetía anoche un caballero que debe ser oriundo de la tierra de María Santísima por la pronunciación tan en *esé* que tiene; contándose de que al levantarse de uno de los infantiles bancos que se lucen en la Rambla, e hiciese un enorme *siete* en su botín por el n blanco á r y as moradas, género inglés de *Sabadell* con *marchamo de Londón*, que se b b d estrenar; cuyo coste oscilaba entre 15 y 16 pesetas. El autor del *sinietro*, fué un *morrocotudo* clavito de los llamados de *cabeza de gota de cera*, y que *interfecto* le hizo pasar la *gota gorda*, para evitar que el distinguo público, que acude á pasar la velada en aquel sitio, se percibi se de que estaba *ventanado*.

—*Jezú esto é horrorozo, ni aun zentarse pué uno en este publicito; si tío es ansin habrá que blindarize.*

Un joven que había á su lado, y que vestía terno color de *canario* en tiempo de muda, ostentando en el ojal de la americana, un clavel *punzó reventón*, del tamaño de una *sa-dla anémica*, le dijo, que todos los bancos no tenían clavos *salientes* en aquel sitio, que aquello había sido una pequeña desgracia, pues en los demás no había *uno solo* y *si un par de docenas*, habiéndose dado el caso de sentarse en ellos un individuo bien vestido, y al levantarse parecer una *fábrica ambulante de correas*, por las tiras que le colgaban. Además añadió: estos asientos, señor mío, hece muy poco tiempo que los *admitió* prestados el *muní*, mientras se pintan y arreglan unos preciosos de metal, que parecen de *plata* contruidos por administración directa, por un maestro herrero natural del caserío de Probados, y cuyo modelo fué premiado en un *concurso de hierros* de los *Encantes* de la gran urbe.

—Bueno, distinguido joven, dijo el caballero de la *ventana comprometedora*, todo eso será muy cierto y muy bueno, para que figure en los *anales de la historia de la histórica* rambla, pero no puedo quedar convencido, de que estos *bancos esqueléticos*, se saquen á la *vindicta pública*, aunque estén hechos con los *pinos* que talaron los franceses en la época de la *Epopéya* de esta ciudad, ó cuando la invasión de la *Morisma*.

Y *plan pianito*, mi buen señor, se marchó á su casa sujetando la *falleva de la ventana*, y diciendo *pá sus adentros*, (como hubiera dicho yo) *maridito clavo*.

EL DUENDE.

Véase en cuarta página CAMBIOS facilitados por la casa bancaria Viuda de A. Mateu, con detallado movimiento de Bolsa, y anuncio de EL NORTE.

## CRONICA DE ALEMANIA

### Propaganda protestante. El juramento antimodernista. Los crematorios. Las asociaciones obreras.

Desde el punto de vista religioso Alemania acaba de pasar por terribles crisis. Con ocasión de las últimas encíclicas del Papa el odio de los protestantes ha experimentado una gran crecida, la sociedad protestante que se llama «Evangelischer Bund», extendida por toda la Alemania y que aun extiende su influencia en Austria, ha celebrado doble número de reuniones de las acostumbradas con entusiasmo y ansiedad crecientes y una animosidad ilimitada con objeto de demostrar á los hijos de la Reforma que está amenazado el Protestantismo gravemente por el lado de Roma y para inculcarles el deber que tienen de combatir la influencia del Papado en Alemania. Según los protestantes el Centro Alemán no es otra cosa que un ejército del Papa para oprimir á los súbditos reformistas del Kaiser. En estas Asambleas periódicas y reuniones de todo género, los oradores de esa gran «Confederación evangélica» han sovitado las masas protestantes contra lo que llaman calumnias del Papa.

Este movimiento hisbilg do á ser de tal manera irquitable que el embajador prusiano cerca de la Santa Sede hizo en nombre del Gobierno algunas diligencias que dieron por resultado la carta del Papa en que prohibía la publicación de cierta Enciclica en el Imperio con lo cual se calmaron por lo menos las inquietudes oficiales. Pero como el resultado quedaba por debajo, poco sopló se necesitó para que brotara otra vez la llamada: la causa fué el juramento antimodernista.

En los diferentes Estados de Alemania hay un gran número de sacerdotes que tienen como profesores de Universidades ó Liceos cargos del Estado. Como se preveía que habían de surgir complicaciones por parte del Gobierno respecto de la emisión del juramento, acudieron los Obispos á la Santa Sede suplicando que se dispensara del juramento á esos sacerdotes. La prudencia del Papa otorgó el permiso exceptuando los sacerdotes que tuvieran también cura del alma. Sin embargo la carta del Papa al cardenal Fischer, nuestro Arzobispo, dió lugar á nuevas complicaciones. Escribiéronse nuevos y vehementos artículos en los grandes diarios alemanes; hubo acaloradas discusiones en las Cámaras y gracias que el cardenal Kopp Príncipe y Obispo de Breslau logró calmar en el Senado la emoción de los partidos y la inquietud de los gobernantes con un discurso lleno de moderación y sabiduría.

Algunas facultades de Teología de las Universidades alemanas han dado á la Santa Sede declaraciones de sumisión en las que, aunque no hacen el juramento protestan, de su amor y fidelidad á las doctrinas católicas atacadas por los modernistas.

Forzoso es confesar, sin embargo, que la posición de los numerosos sacerdotes católicos en las Escuelas superiores del Estado no solo en materias teológicas, sino en todas las ramas de la ciencia, es muy difícil y difícil, sobre todo en Baden y Wurtemberg, porque en los Ministerios se han dado órdenes muy odiosas contra los eclesiásticos que prestaron el juramento antimodernista.

En general el estado de los asuntos político-religiosos en Alemania en la actualidad es tal que una nueva irritación de los protestantes podría originar una campaña terrible contra el catolicismo del imperio. Recuerde que hace

bien poco el ministro de cultos de Prusia, hablaba del peligro de la separación de la Iglesia y del Estado. En la Cámara de Prusia se acaba de votar una ley que guarda muy íntima relación con el sentimiento religioso. Hace mucho tiempo que trabajaban los partidos liberales por obtener para el reino de Prusia permiso de quemar los cadáveres de los que hubieran preferido la cremación al enterramiento. En varios estados de Alemania está ya vigente esta costumbre, aunque el número de cremaciones es bastante pequeño. El Gobierno Prusiano había desistido siempre de esto, y por fin cedió á los liberales y la ley se votó con bien escasa mayoría por cierto. El centro y el partido conservador eran opuestos á la ley según la cual está en poder de los Ayuntamientos el erigir crematorios si las tres cuartas partes del Consejo votan en su favor. Por esta causa en las ciudades y provincias que son completamente católicas la ley no tenía importancia, pero en las ciudades mixtas que son la mayor parte del imperio, y sobre todo en las regiones casi exclusivamente protestantes es muy de temer que se cuente con la mayoría exigida por la ley. Este ha sido uno de los triunfos de la tendencia materialista sobre la idea cristiana.

Otra de las cuestiones que despierta mayores inquietudes entre los católicos de Alemania son las Asociaciones obreras. En esta parte reina discusión profunda entre los que se interesan por las cuestiones sociales. Los unos quieren que estas asociaciones sean constituidas según las enseñanzas de la doctrina católica y por consiguiente que no haya en los diferentes círculos ó centros más que obreros católicos bajo la autoridad de la Iglesia, de los Obispos y del Papa. Todas las cuestiones que se suscitan deben ser resueltas según los principios católicos.

Hay otros que prefieren ir juntos con los demás obreros *crístianos*, para combatir todos á la par por su misma organización según los principios cristianos, contra la tendencia destructora de las organizaciones libres de los socialistas. Las cuestiones—dicen—que se relacionan con el trabajo están por encima de las doctrinas específicas de los católicos ya que son de un orden puramente material. Y por eso añaden es suficiente echar por único cimiento el orden moral del cristianismo sobre que pueda alzarse la obra común de los obreros católicos y protestantes. Los dos grupos de Asociaciones católicas y cristianas reúnen ya gran número de obreros. El lugar en que está la Dirección central de Asociaciones católicas es Berlín; y el de las Asociaciones cristianas está en Hunchen-Gladbach. El primer grupo está propagado por el Este; y el segundo se extendió casi exclusivamente por el Oeste y Sur de Alemania. Durante mucho tiempo las discusiones entre los dos grupos de Asociaciones en diarios, mitines, cursos y asambleas tenían las trazas de ataque violento; se de-trian unos á otros. Hoy la situación empieza á variar en sentido que da lugar á una esperanza consoladora. El Santo Padre, verdadero padre de los obreros, ha dado por medio de los Obispos, sabios consejos llenos de paternal cariño para que cesen las disputas y puedan todos trabajar al unísono, por el bien de las clases obreras.

El día que parece no lejano en que

sea posible la unión de estas dos grandes fuerzas de trabajadores, habrá recibido el socialismo alemán tan precoz y tan envalentonado, una estocada en el corazón.

Que la augusta voz de Pío X sea escuchada por todos!  
Colonia, Julio de 1911.  
FR. ANDRÉS SCHMITT, O. P.

N. de la R.—Este gran orador de Alemania, nuestro Corresponsal, fué invitado por el Comité Internacional del Congreso Eucarístico para que pronunciara un discurso en el de Madrid, como lo hizo en Colonia, teniendo el sentimiento de no poder aceptar por lo delicado de su salud, incompatible con los colores de España.

### El Jaimismo triunfante

#### POLITICA EXTERIOR

Ya lo saben nuestros lectores: Un Gobierno que ha trastornado la nación con sus medidas y proyectos anticlericales y cuya labor gubernamental se reduce a preparar para el Parlamento *bifteak* de frailes y sobornillos de Obispo, las únicas instrucciones que dá a nuestro Embajador cerca del Vaticano es «un recorte de periódico».

«Cómo es posible que así tome nadie en serio a España?»

«Cómo es posible concertar tratados de comercio, ventajosa para la agricultura, la industria y el comercio, si les falta a nuestros gobiernos liberales la condición elemental en toda parte contratante, que es la formalidad?»

«Cómo no hemos de descender a potencia de infimo orden si jamás han tenido orientación fija esos gobiernos y ha sido tal su acierto, que en cuantas puertas han llamado, si se abrieron, fué para dar paso a una mano que al retirarse nos robaba algo entre sus uñas?»

Hubieran sido los gobiernos liberales serios y formales y las amistades hubieran sido firmes; y cualquiera de ellas, la de la triple ó triple, hubiese bastado para tener a raya a los Estados Unidos y a Inglaterra y evitado nuestra catástrofe colonial.

El Gobierno jaimista, ha de tener muy en cuenta esto, y como los efectos siguen a sus causas, una vez reorganizada la nación en el interior y dotada de instituciones y gobiernos serios, variará el modo de pensar acerca de nosotros en el extranjero y España recuperará su perdida fama y la legítima influencia en el concierto europeo; y como consecuencia el desarrollo de su industria y su comercio exterior seguirá el nivel ascendente de su regeneración política.

«Por qué en tantas naciones americanas de origen español han de estar en la última línea de la balanza mercantil los productos españoles, y los ríos de oro de dichas naciones, hijas de España, han de enriquecer a los anglosajones mientras la madre España se muere de hambre?»

«Maldito liberalismo que tales estragos causas en todas las manifestaciones de la vida nacional!»

Tendrá el gobierno jaimista especial cuidado con el Cuerpo consular, elegiéndolo bien y pagándolo mejor, especialmente, en América y Marruecos, que son las prolongaciones naturales de España; y así como los gobiernos liberales, según puede verse en sus presupuestos, Sección 2.ª, Ministerio de Estado, gastan en una diplomacia deficiente la suma de 2.207,392 ptas. y en el Cuerpo consular y Agencias solamente 1.108,750 pesetas; el gobierno jaimista invertirá las cantidades y sin descuidar la eficaz y decorosa representación diplomática de España en el extranjero, pero matando esas Embajadas asilos de ilustres nulidades, vigorizar la representación consular en los países de nuestra raza y sangre a fin de acaparar su importación enriqueciendo, como es justo, a nuestra industria y comercio.

En una palabra: El cauce de oro que nuestros descubridores de las Indias establecieron entre ellas y España y que el liberalismo, provocando su emancipación, rompió; restablecerlo por el amor y el comercio español entrará entre las inolvidables hijas, las antiguas colonias.

A la par de la regeneración interior, esa labor que indicamos debe ser la principal en la política exterior del Gobierno jaimista.

RAMIS

### Lo de Portugal

#### Proclamas interesantes

La prensa portuguesa habla de dos proclamas que el capitán Paiva Couceiro ha dirigido al pueblo y al ejército portugués.

Esas proclamas, que á millares circulan por Portugal, han soliviantado al Gobierno provisional republicano, porque han merecido entusiasta acogida y muchos son los que se disponen á secundar decididamente los trabajos que realiza el jefe de la conspiración monárquica.

Nosotros juzgamos muy interesante el darlas á la publicidad.

#### AL PUEBLO

¡Portugueses!  
Esos hombres que con el falso nombre de republicanos se proclamaron, entre bombas, dinamita y tiroteos, gobernantes de nuestra gloriosa Patria, nos están engañando.

Libertad, Igualdad, Fraternidad, nos han ofrecido.

Tiranía, privilegios de secta, delaciones y venganzas, es lo que nos dan.

Nuestro País era, antes de ellos, en el que las claridades del sol, casi perenne y la limpidez azul de un cielo sin mancha, fielmente retrataban las bondades de carácter y las humanitarias tendencias de un pueblo afectuoso y noble.

Azul y blanco teníamos por colores. Nuestro País es hoy bien distinto; de desconfianzas y de odios verdes que envenenan el mismo aire que respira, de pasiones rojas que conturban el espíritu nacional.

Verde y rojo tenemos ahora por emblema y á la fuerza, verdes y rojos nos quieren hacer.

Bandera, Religión, Tradiciones, todo lo que es digno de respeto, todo lo ofenden, lo prostituyen, lo destruyen.

Dicen que gobiernan en nombre del pueblo.

Ellos burlan la verdad.

Lo cierto es que ni hablan ni obran en nombre del pueblo, porque ellos son los que atropellan sus sentimientos, pervierten la disciplina, desorganizan el trabajo y desprecian sus costumbres y creencias, como si se tratase de esclavos y ellos fuesen los señores.

Es falso que hablen y obran en nombre del pueblo.

Ellos son los mismos para los que el pueblo no pasa de ser una retórica de aparentes fórmulas, son los que se cubren como una máscara para no aparecer como opresores.

Portugueses, no os dejéis engañar. Debajo del manto de la llamada República se ocultan los esbirros, los opresores, la incompetencia y la mentira.

Hay que acabar con el régimen que tiene la llave negra con la cual cierra el uso de las garantías y abre las cajas públicas para pagar á los espías que nos vigilan.

¡Abajo los tiranos y la Inquisición roja y verde!

¡Viva la Patria y la Libertad!

¡Viva la hermosa bandera azul y blanca!

¡SOLDADOS!

Por su valor y por sus cualidades había alcanzado el ejército portugués un nombre honroso y afirmándose hoy como siempre, en Angola, Mozambique, Guinea y Oriente, que era heredero legítimo de los descubridores y conquistadores del mundo, que fueron nuestros abuelos.

En el servicio diario, en esas arduas empresas á través de los mares y de lejanas tierras, fué la bandera azul y blanca el guía de nuestros pasos, el aliento de nuestro cuerpo, el ímpetu de nuestras conquistas, con que veníamos acrecentando los hechos anteriores de nuestra heroica historia y el brillo de nuevos laureos.

Con los ojos fijos en esa insignia consagrada jugamos muchos de nosotros la vida y la salud; sufrimos sin queja los peligros, las privaciones y el cansancio; dentro de sus brazos amigos gran número de nuestros valerosos compañeros han bajado al sepulcro.

Para nosotros el ejército era Eia, porque no solamente era el símbolo venerado de la Patria; era más, mucho más; era nuestra fiel e inseparable compañera de trabajos; era la hoja guardada en el libro de nuestras glorias, manchada con la sangre de héroes y siempre hermosa como las áureas leyendas que se archivan en nuestra historia nacional.

Fieles á esa antigua bandera, que pendía de nuestras naves é iba al frente de nuestro ejército, guardábase la tradición portuguesa, respetábase la disciplina y se sostenía el concepto que

de esta tierra se tuvo en todas partes del mundo.

Es que entonces nos postráramos ante la bandera considerándola como algo más que un bello trozo, sin valla. Levantémonos, pues, soldados.

¡A defender nuestra bandera!  
¡Adelante!

Ella nos ha de marcar el camino de la victoria.

¡Por la Patria libre!  
¡Soldados!

¡Siempre adelante!

### Gacetilla cortesana

Figuráos que el Gobierno expulsa del territorio español á todos los republicanos que se ufanan de conspirar contra el régimen constituido. Figuráos que los Sorianos, Azzatis, Lerrouxés é Iglesias se desperdigaron por Cerbere, Perpignan, Montpellier, Burdeos, Hendaya, Bayona, y Biarritz en la frontera francesa, y por Elvas, Valenza, Viana y Camiña en la de Lusitania... Figuráos que con el pretexto de que tramán combinaciones revolucionarias, se les ponen testigos de vista y hasta de vez en cuando se les da algún palo, y en alguna ocasión un plis-toleazo por algún representante consular... ¡Habría que ver sus aspavientos, habría que escuchar sus vociferaciones!

Pues esto y no otra cosa es lo que está haciéndose en España con el aplauso de los republicanos españoles, ó los que no piensan como los portugueses, en nombre de la grotesca República que nos ha salido á la puerta de casa... Yo trataba de hacer ver estas enormidades á unos señores aficionados á la república y les establecí la comparación que acabo de apuntar.

Pero... ¡váyanles ustedes con fill-granas!

El estupendo Vasconcellos ha llegado á mandar á Orense al ciudadano Medina para que persiga á los infames, y este que ha regresado hace un par de días da muestras de grandísima irritación.

Aprovechando la conversación con Medina, me ha enterado éste de la tristeza, de la desilusión de que Vasconcellos está poseído ante España. El pasado Congreso Eucarístico ha sido para él una revelación angustiosa. El creía á nuestra patria un país progresivo, libre de preocupaciones añejas, y ha quedado horrorizado ante el atraso de que hemos dado tan patente señal.

«No, no podrá España conquistar el punto á que ha llegado Portugal, por que la reacción la domina. Nunca en Lisboa pudiera darse el espectáculo bochornoso que yo presencié el día 29 de Junio. Tengo la seguridad de que si lo llega á contemplar mi gobierno, rompe las relaciones oficiosas que sostiene con España.»

Pero Vasconcellos nos perdona la vida y por ahora no hay cuidado de que Portugal nos declare la guerra.

No se quien pudo decirle que entre los congresistas se hallaba don Miguel de Braganza; y el hombre se fué con el cuento á Canalejas. Más tarde le chismaron que la mayoría de los que asistieron á las tareas del Congreso eran conjurados, y que en número crecidísimo y armados con toda clase de herramientas ofensivas iban á irrumpir en Portugal para desbaratarle las combinaciones á don Teófilo.

Hay quien afirma que el señor de Vasconcellos consultó con Medina y otros conspicuos sobre la conveniencia de indicar á Canalejas la necesidad de suspender la celebración del Congreso y cachear á todos los concurrentes á él...

Peró reflexiónó, y después de maduro examen decidióse á protestar privadamente paseándose por las calles madrileñas, exhibiendo un triángulito en la solapa de la americana, para fastidiar á los reaccionarios...

A esto y á mandar gentes á los kioscos de información que los organizadores del Congreso instalaron en diversos puntos de la capital, para que haciéndose los tontos, preguntasen por el domicilio del P. Cabral, con el intento de soplarlo á Canalejas para que lo mandase detener, se ha reducido la actividad del embajador extraordinario, y extraordinario embajador, que la república portuguesa ha colocado entre nosotros.

LEIRO

## GENERALES

«LA CIENCIA TOMISTA».—El número primero de esta simpática Revista correspondiente á Julio-Agosto contiene 184 páginas de lectura interesante. Consta de cuatro artículos de fondo cuyos títulos son: «El Maestro Fr. Francisco de Vitoria: El Progreso dogmático objetivo: La homogeneidad de la doctrina católica y La obra literaria de Fogazzaro Publica además como en los números anteriores, dos Boletines, el de Sagrada Escritura, por el acreditado cxegeta P. A. Colunga, y el de Predicación por el P. S. Sarasola.

De sus Crónicas científico sociales debemos firmar que no tienen semejanza en España. Con cierto orgullo nacional hemos visto reproducidas algunas de ellas no solamente en otras publicaciones de lengua castellana sino también en Revistas francesas ó italianas.

En el índice general del semestre que va al fin del número figuran reseñadas 87 Revistas de toda clase de lenguas, desde la Japonesa hasta la escandinava, además de una lista interminable de autores de que se habla en las 544 páginas de este tomo. Hay en La Ciencia Tomista algo característico que no encaja en los moldes rutinarios que se estilán en otras publicaciones españolas.

Ha sido nombrada por la subsecretaría de Instrucción pública maestra substituta de la escuela de niñas de Palámos, doña Aurelia Gomis Caro.

En la cárcel de Bañolas ingresó el próximo pasado domingo un sujeto llamado José Romá Ramos, el cual se hallaba reclamado por el juzgado de su pueblo natal por el delito de robo.

## Locales

Según nota del Inspector provincial de Higiene pecuaria, nuestro respetable amigo señor Verdagué, durante el mes de Junio se registraron los siguientes casos de enfermedades infecciosas contagiosas entre los animales domésticos de esta provincia.

Una de tuberculosis en una vaca y uno de rabia en un perro, en esta capital, seguidos de muerte; 6 de pastorelosis, en otras tantas cabezas de ganado caballar, curadas, en Torroella de Montgai y 25 casos de sarna en otras tantas cabras, en Las Planas, que están en curación.

Han curado 88 cabras atacadas de sarna en Amer y siguen en curación 220 atacadas de igual enfermedad en Susqueda.

—Gabinete y Clínica Odontológica de Camilo Fontbarnat y Roura.—Progreso, 4, pral.—Montados con todos los adelantos modernos; único en su clase.—Se construyen toda clase de aparatos dentales como también las diversas reparaciones de ellos; se hacen toda clase extracciones sin dolor; se curan las enfermedades de la boca; se limpian los dientes y se verifican las distintas orificaciones y empastes, como también se colocan toda clase de coronas, garantizando su buen éxito. Teléfono número 205.

Ha fallecido cristianamente en Toledo el que fué durante mucho tiempo jefe de esta central de Telégrafos don Germán Arroyo.

De Gerona fué ascendido á Barcelona, de la ciudad condal á Córdoba, donde se jubiló recientemente.

Se proponía regresar á nuestra ciudad para acabar aquí su vida—vida pesosa por la terrible enfermedad que de tiempo le aquejaba—cuando fué á Toledo para visitar á una hermana suya, acentuándose allí su enfermedad y falleciendo, después de recibidos los auxilios espirituales.

Era un católico ferviente y caballero distinguido, contando muchas amistades en nuestra ciudad, entre las que ha sido su muerte muy sentida. Que Dios haya acogido en su seno el alma del finado, á cuya viuda testimoniemos nuestro sincero pésame.

Parece que entre los vecinos de la Rambla de la Libertad se ha abierto

una suscripción con el objeto de contratar una orquesta que amenice durante la noche con la ejecución de airosas sardanas, aquel favorecido pasco.

Por transitar por las calles de la ciudad dormido en el carro que guiaba (1) ha sido multado el vecino de Palol de Onyar Agustín Massot.

GRAN HOTEL DEL COMERCIO, de Illas y Moré.—Albareda 5, Gerona.—Este grandioso y magnífico Hotel situado en el centro de la capital, ha sido totalmente reformado y decorado, poniéndole á la altura de los mejores en su clase. La casa cuenta con Garage, coches á la llegada de todos los trenes, teléfono, cuarto de baños y salón de lectura, grandes salones para banquetes y un magnífico y grandioso jardín-comedor de verano, donde existe un gran manantial de agua, la mejor de Gerona.

La Guardia municipal dió anteaayer una batida contra los veraneantes de la calle del Carmen y expulso ayer de la ciudad á varios pobres que en la propia calle se dedicaban á pedir limosna.

Ayer mañana practicose por el veterinario municipal Sr. Alemany una inspección en distintas casas de la calle de Sta. Eugenia en las cuales se sospechaba la existencia de algún foco de infección.

ORATORIO de madera pintado y bien conservado, propio para casa particular, se vendrá á precio económico.

Darán razón en la Administración de este periódico.

Programa de las sardanas, que la orquesta «A. Art Girona», tocará hoy jueves en el Café de Novedades de 9 á 11 y media noche.

1.ª Recortis de la festa, Vilaró; 2.ª Gotes de rosada, Serra; 3.ª Ua deliri, Soler; 4.ª Viladamor, Serra; 5.ª Suspirs d' amor, Bou.—Las 5 sardanas estrenó.

—No dejéis de visitar la tienda, única en su género, «LA CANASTILLA DE ORO», donde encontraréis cuanto pueda interesaros en ropas blancas, confeccionadas con suma perfección, á precios limitadísimos. Precisa verlo para convenirse de la variedad en juegos de mesa, cama, «trousseau» denovaje, etc.—Calle Cort-Real, 9 (Porches de Rosés, Gerona

**JOSE T. PERÉ RALUY** MÉDICO HOMEOPATA

Miembro de la Academia Homeopática de París y ex-ayudante del distinguido homeópata de Madrid, Doctor Royabá

**MEDICINA GENERAL Y ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS**

Consulta: todos los días (menos los lunes) de 11 á 1 y de 7 á 9

PLAZA DE SAN FRANCISCO (ANTES GRAYO), 4, PRAL., DERECHA.—GERONA

**ALUMBRADO DE POBLACIONES**

**Sociedad Anónima**

Capital social **1.250,000 pesetas**

Poblaciones alumbradas: Gran llers, Corró, Arenys de Mar, Arenys de Munt, Sa Garriga, San Feliu de Codinas, Caldes de Montbuí, Santmanat, S. Esteban de Castellat, Calella, Malgrat, Gerona, Salt.

**Emisión de 250.000 ptas.**

amortizables en 25 años en obligaciones hipotecarias de valor nominal 500 pesetas, al interés DE 5 POR ANUAL. (Impuestos á descontar) pagadero por trimestres pados con cupones de fechas 1 de Agosto, 1 de Noviembre de Febrero y 1 de Mayo.

**El tipo de emisión es de 98 por 100**

Las peticiones podrán hacerse hasta el 15 del corriente Julio en Barcelona en el domicilio social, calle Universidad 4 y en el BANCO DE PRÉSTAMOS Y DESCUENTOS, Plaza de Cataluña 11.

En esta Capital, al Mayordomo de la Fabrica del Gas de la Industria 4.

El pago de las obligaciones pedidas se hará efectivo el 20 al 31 del corriente Julio, contra entrega de los títulos, nándose en el acto el cupón de 1 de Agosto.

**J. Parrás B.**

Médico-Oculista

CONSULTAS Ciudadela, de 11 á 1 y de 3 á 5

GERONA

**Día religioso**

**JULIO**

**13**

San Anacleto, p. y mr.

SANTO RAPION, mr. to, p. y mr. y Eugenio, Santos Mirón y Sara, vírgen

Cuarenta Horas.—En la Iglesia de San Lucas. Por la mañana las 8 á las 1 y media y por la tarde desde las 6 y media á las 8 y media.

APOSTOLADO DE LA ORACION

Primer grado

**JULIO**

Intención general aprobada y bendecida por Su Santidad.

La Religión y moral en los Estados Unidos.

ORACION PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio de tu Immaculado de María Santísima ofrezco las oraciones, obras y sacrificios del presente día, para reparar las faltas que se os hacen y por las intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en particular, por la conservación y extensión de la moral en los Estados Unidos.

RESOLUCIÓN APOSTOLICA

Orar y ofrecer obsequios á Dios por la Intención recomendada.

**MAÑANA**

Viernes.—San Víctor, p. y mr.

**SE VENDE un acreditado**

blancimiento de tejidos de todos colores, situado en punto céntrico de la capital.—Para informes acudir á esta Administración.

Véase en cuarta página CAMERAS facilitados por la casa benéfica de A. Maten, con detallado estudio de Bolsa, y anuncio de NORTE.

# Telegráficas y Telefónicas

## Extranjero

París 12

### De aviación

Londres.—El día 22 del corriente se verificará el mayor circuito de aviación que se ha corrido en Inglaterra. El rásid comprende el recorrido de 1.616 kilómetros.

El «Daily Mail»—organizador del raid—ha ofrecido un premio de 250.000 francos. Se han inscrito Vedrines, Beaumont, Prier, Weyman, Morison, Graham White y Hamel.

No se permitirá ningún cambio de aparato.

### Catástrofe ferroviaria

París.—De Boston dicen que ha descarrilado un tren expreso, resultando 12 muertos y 55 heridos.

## Madrid 12

### La «Gaceta»

Publica lo siguiente: Decreto disponiendo que no ha de suscitarse la competencia entablada entre el gobernador de Barcelona y el juez de primera instancia de San Feliu de Llobregat sobre repartimiento de consumos.

Decreto nombrando embajador en Roma al Sr. Navarrotreverter.

Varios decretos de Guerra.

Real orden resolviendo en sentido afirmativo instancia de varios doctores y licenciados en Letras y Ciencias, solicitando sean jubilados por clases pasivas los catedráticos de Institutos que actualmente lo estén con sustituto personal.

Resolviendo también en sentido afirmativo y dándole carácter general a una instancia de varios alumnos de la Escuela de Industrias de Zaragoza en solicitud de que los estudios hechos en aquella Escuela sean de abono en los Institutos y Escuelas Normales.

Rectificación a la papeleta 5.ª del programa de Geografía para las oposiciones a telegrafos.

Ratificando la orden circular dictando medidas sanitarias para la defensa de la salud pública y disponiendo que los buques de emigrantes, se solicitan todos a rigurosa inspección.

Nombrando el tribunal que ha de juzgar las oposiciones para el ingreso en el cuerpo de ayudantes de Obras públicas; lo preside don Luis María Díaz.

### Barroso y los periodistas

El jefe del Gobierno estuvo durante toda la mañana trabajando en el ministerio de la Gobernación. Con este motivo se excusó de recibir a los periodistas, haciéndolo en su nombre el señor Barroso.

Este dijo que había recibido noticias del gobernador de Orense, el cual le comunicaba haber suspenso un acto que proyectaban los republicanos de la mencionada capital.

Según parece, pretendían celebrar una manifestación y llevar al cementerio algunas coronas, dedicadas al que fué jefe del partido de Orense.

Dijo también el ministro de la Gobernación que le había visitado el director general de la guardia civil, recién llegado de varios puntos de la frontera portuguesa, donde se ha establecido un estrecho servicio de vigilancia por parte de las fuerzas del mencionado Instituto.

Añadió que el Consejo de ministros que se celebrará mañana comenzará a las cuatro y media de la tarde.

Tendrá lugar en el ministerio de Gracia y Justicia.

En dicho Consejo se prepararán algunos decretos que el señor Canalejas llevará a San Sebastián, a la firma de don Alfonso y otros que llevará más adelante el señor Barroso.

Afirmó el señor Barroso que enterado del caso sospechoso de Cáceres, se había apresurado a ponerse en comunicación con aquellas autoridades.

Según parece, no se trata del cólera, como se había creído en un principio. Y por último el ministro manifestó

que había celebrado una larga conferencia con el inspector del cuerpo de ingenieros de minas que había ido a Puertollano para estudiar el conflicto obrero allí existente, y que le había dicho que sin grandes dificultades podrá conseguirse que se acceda a las peticiones de los mineros, las cuales cree atendibles.

### Intoxicados

No obstante la enérgica campaña de las autoridades contra los comerciantes desaprensivos, vivimos de verdadero milagro.

Diariamente se registran numerosas intoxicaciones por ingerir alimentos en malas condiciones.

En el distrito del Hospicio hubo ayer catorce intoxicados, incluso la familia del magistrado del Supremo Sr. Castaño.

El total de las intoxicaciones ayer fueron 23.

La Prensa reclama enérgicas medidas contra los criminales atentados a la salud pública.

### Reglamento de las Cámaras industriales

El presidente del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona Sr. Suredá permanecerá dos días en Madrid para practicar varias gestiones relacionadas con el reglamento de las Cámaras industriales.

### La junta de aranceles

Se cree que en Octubre reanudarán sus sesiones la Junta de Aranceles y Valoraciones.

Los debates serán seguramente reñidísimos, por hallarse muy apasionados los ánimos entre proteccionistas y librecambistas.

### Una explosión

Coruña.—Ayer tarde se oyó en toda la ciudad una formidable explosión que causó gran alarma.

En los primeros momentos se dijo que había volado el polvorín del parque exterior.

La explosión ocurrió en una caseta frente a dicho parque, propiedad de las obras de la dársena.

Se hallaban dentro varios obreros trabajando en madera, y huyeron porque un operario que estaba embreado el techo arrojó una cerilla encendida y ésta comenzó a arder.

Momentos después hacían explosión varias cajas de cartuchos de dinamita que estaban almacenadas.

La caseta terminó de arder sin que hubiera que lamentar desgracias personales.

Varios animales domésticos perecieron abrasados.

### El conflicto obrero de Zaragoza

El gobernador de Zaragoza ha comunicado al ministro de la Gobernación que el conflicto sigue igual y que la tranquilidad es completa.

### Sin solución

Zaragoza.—El conflicto sigue en pie y con tendencias a empeorar si por parte de quien puede no se toman medidas enérgicas de orden político.

La población presenta el mismo aspecto triste que en días anteriores.

Hoy apenas se trabaja en ninguna parte.

Las autoridades continúan celebrando conferencias.

El gobernador habló más de una hora con el presidente de la Audiencia y con el fiscal de S. M.

La intransigencia de los patronos al no aceptar las nueve horas de jornada, rompe todas las negociaciones que se pretenden entablar.

La solución de la huelga se presenta cada vez más difícil.

### Carta de Paraiso

Zaragoza.—D. Basilio Paraiso ha dirigido una carta a «El Radical» en la que explica la inexactitud de los cargos que en la reunión de obreros se han formulado contra él por la anterior huelga, y sostiene que en todos los movimientos obreros la Cámara de

Comercio ha procedido conforme al reglamento.

### Los tranviarios

Zaragoza.—Los obreros tranviarios se reunirán esta noche para tratar del paro.

### El Ayuntamiento

Zaragoza.—Convocados por el alcalde y reunidos en sesión secreta los concejales, hánse ocupado de la huelga y es opinión general que se tomarán trascendentales acuerdos.

### Los directores de periódicos

Zaragoza.—Los directores de periódicos, que hablan sido requeridos por los obreros para que intervinieran en el asunto, han visitado al gobernador y le han comunicado su resolución de no seguir interviniendo en vista de que todas las fórmulas presentadas han sido rechazadas por los obreros, afeados en su petición de las nueve horas, punto por el que no pasan los patronos.

### Una reunión

Zaragoza.—En el palacio arzobispal se han reunido dirigidos y numerosas personalidades de esta capital.

Traerán de ver cómo se consigue que el estado de cosas se normalice sin apelar a violencias.

### Los camareros

Zaragoza.—Los camareros de fondas y cafés se han adherido al paro general.

Esta tarde ya no acudirán al trabajo.

### Incidentes

Zaragoza.—Aunque no ha habido que lamentar, hasta ahora, graves alteraciones, se han registrado, no obstante, algunos incidentes que obligaron a intervenir a la fuerza pública.

En la calle de Alfonso, un grupo de huelguistas apostrofó a un dependiente de comercio, por suponerle que era de los que habían trabajado en pro de que sus compañeros no secundaran al paro.

Hubo algunas frases gruesas y algunos mojicones; pero la cosa no pasó a mayores.

También en la calle de la Misericordia y en la Puerta del Portillo, los huelguistas pretendieron ejercer coacciones cosa que fué evitada por la guardia civil, sin que tuviera que hacer uso de las armas.

### Enfermedad sospechosa

Caceres.—El alcalde de Aldea del Cano telegrafía al gobernador que, según dictamen del facultativo se han presentado dos casos de enfermedad sospechosa, cuyos síntomas coinciden con los del tétano cólera.

De Cáceres ha salido personal y material sanitario con toda urgencia.

La población está alarmadísima.

### Tropas a la frontera portuguesa

Zamora.—Anoche su supo en esta la llegada de un escuadrón de Farnesio, dividido en dos secciones, una que queda aquí y otra que va a Benavente.

La llegada de estas fuerzas coincide con la concentración del regimiento de Toledo.

La población se prepara a hacer un recibimiento muy cariñoso a los expedicionarios.

Esta llegada se relaciona con el hecho de haber establecido su residencia en Salamanca varios prohombres monárquicos portugueses.

Se sabe que otras fuerzas vendrán para ocupar la línea hasta Puebla de Sanabria, que linda con Portugal.

### Contra los arbitrios

Jerez.—En el teatro Eslava se ha celebrado un mitin para protestar de los arbitrios.

Los oradores atacaron rudemente a las autoridades y muy especialmente al alcalde acusándole de no haber cumplido lo que se convino.

El conflicto há lase en el mismo estado.

Se acordó en el mitin celebrar una manifestación ante el Gobierno civil de Cádiz.

De aquí saldrán trenes especiales para que concurran a los manifestantes.

### Fenómenos sísmicos

Tortosa.—El Observatorio del Ebro registró ayer temblores de tierra cercanos.

### Duque fallecido

Guadix.—Ha fallecido el duque de Benavente.

Desde el día que salió abuelto en la causa por fabricación de moneda, enfermó gravemente.

## Lo de Marruecos

### Barcos alemanes

Cádiz.—Actualmente navegan ocho buques alemanes en aguas de Marruecos.

### Paseo militar

Melilla.—A las cinco de la madrugada salieron simultáneamente para efectuar un paseo militar tres columnas, mandadas por el general Ochoa.

Una fué a la posición B. H. R. H., mandada por el coronel Aznar; otra a Turrit Zag, al mando del teniente coronel Vallejo, y la tercera a Segarg, a cuyo frente iba Ochoa. Practicaron reconocimientos y regresaron sin novedad a sus posiciones respectivas.

### Tres mehalas

Alcázar.—Se sabe que por el camino de Fez vienen tres mehalas, con instructores franceses, mandadas por Bagdad, quien para hacerlas más numerosas, recluta gente en todas las cábilas que cruza.

El objeto de esta expedición es impedir que surjan desórdenes en esta región a consecuencia de la destitución del Raisuli.

### El general Moinier

Tánger.—Confírmase que le ha sido concedido el relevo al general Moinier. El estado del general no es grave. Tan sólo padece ligeras fiebres.

Créese más bien que el general Moinier está contrariado por la orden transmitida a las tropas francesas de abandonar lo antes posible a Fez y concentrarse de nuevo en Chautia.

Cree Moinier que no debe efectuarse esta retirada, porque podría interpretarse como una imposición humillante.

### Medidas del coronel Silvestre

Tánger.—Comunican de Alcázar que anteayer los españoles desarmaron a numerosos soldados del Maghzem que entraron armados en la población.

Los soldados pidieron las armas confiscadas y Silvestre se negó a dárselas.

Los oficiales españoles han reclutado, por orden del coronel Fernández Silvestre, buen número de soldados del Maghzem.

### La actitud de los yanquis

Londres.—A «Daily Telegraph» le dicen de Washington que el departamento de Estado de mente que el Gobierno de los Estados Unidos se haya dirigido al Gabinete de Berlín manifestándole que el establecimiento de una base naval alemana en las costas de Marruecos en el Atlántico, sea considerada lesiva de los intereses norteamericanos.

### La Prensa francesa

París.—La Prensa francesa continúa arremetiendo a diario contra la acción española en Larache y Alcázar.

Esta actitud, que se calmó algo a raíz de la demostración alemana en Agadir, se ha hecho más violenta desde que el conflicto francoalemán parece en camino de arreglarse.

Los periódicos aparecen injuriados con motivo de supuestos recientes incidentes en Alcázar y acusan a las tropas españolas de haber detenido ilegalmente a dos franceses.

«La Liberté» publica un violento y amenazador artículo.

El ministro de Negocios extranjeros ha pedido al representante en Tánger detalles concretos de lo ocurrido, pues oficialmente no se ha recibido en París ninguna noticia.

«Le Temps» publica una nota oficiosa.

Dice que las conferencias celebradas no han traspasado el estudio del convenio de 1909, sin ahondar todavía en el examen de las nuevas circunstancias surgidas.

Comentando los incidentes de Alcázarquivir, «Le Matin» afirma que la opinión francesa está impresionada vivamente por los procedimientos, a su entender vejatorios, que adoptó el jefe de las fuerzas españolas.

El «Figaro» y el «Journal» estiman que Francia, que ha demostrado una paciencia ejemplar por tratarse de una nación amiga, no puede tolerar por más tiempo semejante carácter.

«Le Gaulois» cree que los hechos han sido exagerados en las referencias que de ellos han dado correspondientes y agencias y añade que en realidad, por suerte, no tendrán bastante importancia para alterar las buenas relaciones entre Francia y España.

Según «L'Echo de París», si las noticias transmitidas son ciertas, el Gobierno de París exigirá de Madrid explicaciones categóricas.

### Una conferencia

París.—M. De Selves conferenció tres cuartos de hora con el embajador de Inglaterra.

### En la Cámara francesa

París.—En la sesión de la Cámara el Gobierno rogó que se aplazaran las interpelaciones enuncias con respecto a Marruecos.

En momento oportuno, dijeron los ministros, se dará cuenta del resultado de la conversación entre Francia y Alemania.

Esta conversación, ha dicho Selves, se proseguirá con el inquebrantable propósito de defender los intereses y la dignidad del país dentro de las relaciones de buena inteligencia y extrema lealtad, fiando en la palabra de Alemania.

La Cámara aplaudió esta declaración de M. De Selves, excepción hecha de la extrema izquierda de la Cámara.

La Prensa española Comentarlos

Dice «El País» que no sabe cual ma-

nifiesto es peor, si el de los radicales ó el de la Unión Federal Nacionalista Republicana.

Este último dice que es con pretensiones de modernismo ridículamente pedantesco.

Reproduce algunos fragmentos del manifiesto y los comenta en los siguientes términos:

Estamos conformes con los federalistas nacionalistas en el odio a la guerra en la petición de un ejército colonial y voluntario, en la exposición del estado económico de España y en la impugnación de los tratados secretos. No lo estamos en la vaguedad contradictoria e sus doctrinas que vienen a disculpar y aun a justificar la guerra de que abomina, porque si hemos de conservar plazas y ejecutar tratados y civilizarse a los marroquíes, indispensable será la guerra en muchas ocasiones.

Si es o queña nuestra zona de influencia, es que se pide otra mayor, ó por lo menos que se dese be, y no se comprende como rehuye la ocupación, por aquello de que a go es algo, de lo que hubiesen ocupado los franceses.

También manifestando que la U. F. N. R. ha elaborado con su manifiesto una ec pta que sería magnífica si no se dispusese por la ciuita.

«El Inparcial» llama la atención del Gobierno sobre lo que ocurre en Alcázarquivir, donde los agentes franceses apilan a todos los medios para provocar un conflicto a las tropas españolas y le exhorta a que proceda cuanto antes a adoptar medidas que eviten una inevitable y trascendental explosión en Alcázar, si las cosas continúan como están.

**SOCIEDAD METALÚRGICA GERUNDENSE**  
Vila y C.ª en Ota.  
Teléf. 234. Telégrafos. Metalúrgica.  
Fundición de hierro y talleres de construcción y reparación de toda clase de máquinas. — Estudios y presupuestos gratis para toda clase de instalaciones industriales, etc., etc.  
Talleres y oficinas: Figuerola y Ronda Fernando Puig.—Gerona.

**CALDO MAGGI**  
EN CUBITOS  
10 CUBITOS  
Desconfiá de las imitaciones! Exigí el nombre MAGGI y la marca Cruz-Estrella.

DOCTOR F. COLL TURRAU MÉDICO DEL HOSPITAL.—(Servicio de Cirujía. Premio extraordinario de la Facultad de Barcelona.—Ex-Pensionado en París por el Ministerio de Instrucción pública.—Cirujía general y enfermedades de la mujer.—Consulta de 10 y media a 1 y de 4 a 5 y media.—Días festivos de 10 a 12. Gerona, Ferra, núm. 4, piso, 1.º-2.º.—(Preste a la Administración de Correos).

**CHOCOLATE DE LA TRAPA**  
FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses VULGO TRAPENSES  
DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

Paquetes-pastillas	Pesetas
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. . . . .	400 gramos 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de Familia. . . . .	400 » 14 y 16 1'50, 1'75, 2 y 2'50.
3.ª marca: Chocolate Económico. . . . .	350 » 16 1 y 1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall: Principales ultramarinos.

